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 ЗАМЕТКИ С АРКТИЧЕСКОГО 
ФОРУМА
_____________________ СТР. 6»»»

ТАРИФЫ В СТК 
_____________________ СТР. 3»»»

В преддверии новогодних каникул в Заполярном районе проверяют объекты топливно-
энергетического комплекса. Глава районной администрации Надежда Михайлова 
совместно с генеральным директором муниципального предприятия «Севержилкомсервис» 
Сергеем Калашниковым лично оценили работу дизельных электростанций и котельных 
в Пустозерском, Великовисочном, Коткинском, Андегском, Малоземельском сельских 

жизнеобеспечения поселений должны работать без сбоев.

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ 
ЯЗЫКУ ТУНДРЫ 
_____________________ СТР. 8»»»

ВКУС ПРАЗДНИКА 
______________________ СТР. 7»»»

Екатерина Ворончихина

ГЛАВНЕЙ ВСЕГО – ПОГОДА В ДОМЕ

Дорогие земляки!
От имени Совета депутатов и администрации Заполярного 

района поздравляем вас с наступающим Новым 2023 годом 
и светлым праздником Рождества Христова!

С самого детства эти праздники дарят нам ощущение 
чуда, прекрасное настроение и хороший эмоциональный заряд 
на весь предстоящий год. Собравшись за праздничным столом, мы 
с оптимизмом и верой провожаем старый год и встречаем новый.

Уходящий год был непростым, но мы завершаем его с достойными 
результатами. Он был наполнен важными интересными событиями. 
Наш район продолжил курс устойчивого развития, в этом есть 
заслуга каждого его жителя. Мы вместе шли к намеченным целям, 
вместе работали на благо нашей малой родины.

В эти праздничные дни примите самые тёплые пожелания 
счастья, здоровья и благополучия вам и вашим близким. Пусть Новый 
год воплотит в жизнь все ваши добрые замыслы, станет годом новых 
побед и приятных открытий, годом добрых человеческих отношений, 
тепла и радости. И пусть вам во всём неизменно сопутствует успех!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова

Уважаемые спасатели!

поздравляем вас 
с профессиональным праздником!

Величайшая сила духа, готовность к самопожертвованию 

несёт службу спасателя. Ответственная работа, которой 
вы себя посвятили, требует компетентности, личной 
безупречности и мужества. Преодолевая неимоверные 
трудности и зачастую рискуя собой, вы спасаете самое 
драгоценное в мире – человеческую жизнь. Мы глубоко 
признательны всем сотрудникам служб спасения за 
самоотверженность и верность долгу.

Желаем вам крепкого здоровья, твёрдости духа, 
неиссякаемой энергии и просто удачи. Счастья, мира, 
добра вам и вашим семьям. И пусть жизнь как можно реже 
испытывает вас на прочность!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова
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С НОВОГО ГОДА НОВЫЕ 

От имени Совета и администрации Заполярного района 

во имя спасения людей – эти качества отличают всех, кто 
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Галина Ануфриева, фото Игоря Семяшкина

губернатор ненецкого автономного округа юрий бездудный утвердил новый порядок под-
держки производителей хлебобулочных изделий. Это решение принято в условиях роста сто-
имости сырья и логистики. в результате новых мер цена на основные сорта хлеба не изме-
нится. данная тема обсуждалась на еженедельном оперативном совещании с участием главы 
региона.
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сегодня в номере

патриотиЧесКая 
сиМфония: МуЗыКа, 
паМять, наследие
_______________________ стр. 4 »»»

ШКольный Корабль: 
под парусоМ традиций 
и новых отКрытий

____________________ стр. 6-7 »»»

и служба, и уЧЁба: 
спецдесант в уМвд

______________________ стр. 8 »»»

всеМу голова: цена на хлеб 
останется  прежней

Культурное преображение
Пресс-служба администрации НАО

в регионе подвели промежуточные итоги 
реализации национального проекта «Культура». 
За последние годы благодаря федеральной 
поддержке обновлены дома культуры в Красном, 
оме, Коткино, хонгурее, верхней пёше, оксино 
и великовисочном. реализация национального 
проекта в регионе продолжается. в 2025 году 
капитальный ремонт проведут в доме народного 
творчества неси. 

Как сообщила заместитель губер-
натора НАО Наталия Сидорова на 
еженедельном оперативном сове-
щании главы региона, в рамках на-
ционального проекта «Культура» не 
так давно завершён капитальный 
ремонт Пустозерского центрального 
ДК.  Проделан внушительный объём 
работ: строители заменили и утеп-

лили полы, отремонтировали внут-
ренние помещения, кровлю и фаса-
ды, заменили системы отопления, 
электроснабжения, смонтировали 
системы водоснабжения и кана-
лизации, автоматическую систему 
охранно-пожарной сигнализации. 
Большую часть средств на проведе-
ние капитального ремонта (около 

твительно, если сравнить с тем, что 
было до и что получилось сегодня, 
это огромная разница. Помимо ка-
питального ремонта, обновили ма-
териально-техническую базу учреж-
дения – закупили одежду для сцены 
и частично мебель, – сообщила На-
талия Сидорова.

Заместитель губернатора также 
отметила, что открытие обновлён-
ного Дома культуры в Великовисоч-
ном состоится 9 февраля, а в планах 
на 2025 год – капитальный ремонт 
учреждения культуры в селе Несь. 
Средства в бюджете уже предусмот-
рены.

– Как можно быстрее объявляйте 
торги по капитальному ремонту ДК 
в Неси. Объём работ там довольно 
большой. Здорово, что помимо ка-
питального ремонта школы жители 
села получат и обновлённый Дом 
культуры, – сказал Юрий Бездуд-
ный.

35 млн рублей) регион привлёк из 
федерального бюджета.

– В Доме культуры стало светло, 
уютно, а главное, тепло. В субботу, 
25 января, там состоялось замеча-
тельное мероприятие: выступали 
коллективы Пустозерского цен-
трального дома культуры. Коллек-
тив ДК и жители довольны. Дейс-
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в фоКусе вниМания – МодерниЗация 
КоММунальных систеМ

прожитоЧный 
МиниМуМ в 2025 году
Пресс-служба Собрания депутатов НАО

прожиточный минимум пересматривается регулярно 
с учётом инфляции, изменения цен на товары и услуги, 
а также других экономических и социальных факторов.

С этим показателем сравнивают доходы семьи при назначении мер 
социальной поддержки.

К размеру прожиточного минимума также привязаны размеры по-
собий для семей с детьми, социального контракта, федеральных и ре-
гиональных социальных доплат к пенсиям и других мер поддержки.

В Ненецком автономном округе с 1 января 2025 года прожиточный 
минимум в расчёте на душу населения составляет 29 389 рублей, для 
трудоспособного населения – 32 034 рубля, для пенсионеров – 25 275 
рублей, для детей – 30 706 рублей. 

Самый высокий показатель прожиточного минимума по стране 
установлен в Чукотском автономном округе – 46 283 рубля, на вто-
ром месте – Камчатский край – 31 210 рублей, Ненецкий автономный 
округ занимает третье место. Наименьший размер установлен в Ли-
пецкой и Тамбовской областях – 14 718 рублей.

Величина прожиточного минимума на душу населения в субъектах 
Российской Федерации рассчитывается с учётом коэффициентов ре-
гиональной дифференциации.

осМотр  жилфонда  аМдерМы: 
реМонтировать или расселять?

для надЁжности 
Энергоснабжения

С целью определения этапов 
проведения работ Харуту посети-
ли представители администрации 
Заполярного района, специалисты 
МКУ ЗР «Северное» и МП ЗР «Север-
жилкомсервис».

– Целью командировки было на 
месте выявить возможные препят-
ствия при реализации мероприя-
тия. Как говорится, пройти ногами 
трассу. Осмотрели каждый предпо-
лагаемый к подключению объект. 
Совместно с главой поселения об-
судили стадии реализации проекта. 
В принципе, серьёзных проблем 
возникнуть не должно. Согласно 
проекту предполагается реконстру-

ировать имеющуюся теплотрассу 
на улице Победы и проложить но-
вые участки трассы на улицах Кол-
хозной и Новой. После окончания 
работ тепловые сети в Харуте уве-
личатся на 1,23 километра, и об-
щая их протяжённость составит 
2,3 километра. Проект рассчитан 
на два года. В этом году будет ре-
ализовываться его первый этап. 
Сейчас специалисты Севержилком-
сервиса подготовят техническое за-
дание, далее будет объявлен аукци-
он на определение подрядчика для 
выполнения работ, – прокомменти-
ровал итоги поездки заместитель 
главы администрации Заполярного 

района по инфраструктурному раз-
витию Олег Холодов.

Напомним, проект реконструк-
ции тепловой сети в посёлке Хару-
та участвовал в отборе проектов в 
рамках государственной программы 
Российской Федерации «Комплекс-
ное развитие сельских территорий» 
и был отобран для субсидирования 

из федерального бюджета. На его 
реализацию предусмотрено 269,4 
млн рублей, из которых 227,3 млн 
рублей – федеральные средства, 
чуть больше 7 млн рублей – средства 
окружного бюджета, 8,1 млн руб-
лей – средства районного бюджета и 
27 млн рублей – внебюджетный ис-
точник.

Материалы подготовлены пресс-службой 
администрации Заполярного района

актуальнО 

Фото Екатерины Ворончихиной

администрация Заполярного района приступила 
к реализации проекта по реконструкции тепловых сетей
 в посёлке харута.

в администрации района состоялось рабочее совещание 
при главе Заполярного района надежде Михайловой 
по итогам поездки инженеров МКу Зр «северное» 
в посёлок амдерма.

Директор учреждения Павел Ка-
линцев сообщил, что в поселении 
с 15 по 20 января работали пятеро 
специалистов, которые проводили 
обследование многоквартирных до-
мов. Всего обследовано 15 домов и 
четыре заброшенных здания.

– Основной целью командировки 
инженеров нашего подведомствен-
ного учреждения было обследование 
заселённого жилого фонда посёлка. 
Ни для кого не секрет, что жилфонд 
Амдермы, наверное, один из самых 
изношенных в районе. Сейчас перед 
нами стоят две задачи. Во-первых, 
необходимо чётко понимать, какие 
дома могут быть отремонтированы 
и какой объём работ потребуется для 
приведения их в надлежащее состоя-
ние. Во-вторых, нужно определить, 
сколько домов не подлежит ремон-
ту и как решить вопрос их расселе-

ния, – прокомментировала заседа-
ние рабочей группы глава Заполяр-
ного района Надежда Михайлова.

– Строительство на селе вообще 
дело сложное: это и удалённость 
мест строительства от транспорт-
ных путей, и отсутствие местных 
специалистов, и, часто, особенные 
грунты. Амдерма соединила в себе 
все эти проблемы, поэтому в данном 
случае сложнее всего найти подряд-
чика, учитывая, что мы ограничены 
в возможности поднимать стоимость 
строительства, – прокомментировал 
заместитель главы администрации 
Заполярного района по инфраструк-
турному развитию Олег Холодов.

По итогам совещания первосте-
пенно принято решение о прове-
дении капитального ремонта дома 
№ 13А на улице Ленина. Поддержи-
вающий ремонт планируется про-
вести в домах № 22 и 24 на улице 
Ленина и в доме № 5 на улице Цент-
ральной.

Вопрос строительства нового жи-
лья в поселении будет прорабаты-
ваться дополнительно.

в селе великовисочном 
завершается капитальный 
ремонт трёх участков линии 
электропередачи.

Выполнение работ в январе про-
верил главный энергетик МП ЗР 
«Севержилкомсервис» Александр 
Бебенин. Он сообщил, что опоры ус-
тановлены, кабели смонтированы, 
в ближайшее время планируется 
выполнить переключение со старых 
ЛЭП на новые.

Напомним, по заказу МП ЗР 
«СЖКС» подрядная организация АО 
«Нарьян-Марагропромэнерго» про-
водит капремонт трёх участков ЛЭП 
общей протяжённостью 2,4 кило-
метра. Мероприятие осуществляет-

ся за счёт собственных средств Се-
вержилкомсервиса. Сумма договора 
составила 3,7 млн рублей.
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Книга, основанная на реальных событиях

СОцинфО

Забота о ЗащитниКах: соцфонд 
предлагает  санаторные  
путЁвКи  для  ветеранов  сво
Пресс-служба ОСФР по Архангельской области и НАО

демобилизованные участники сво начали получать 
услуги по медицинской реабилитации и  
санаторно-курортному лечению в подведомственных 
социальному фонду реабилитационных центрах.

ПерСПективы

главное – проявить 
инициативу
Полина Григорьева

главы сельских поселений Заполярного района напоминают 
жителям: приём заявок на участие в районном и окружном 
конкурсах проектов инициативного бюджетирования 
продолжается. активнее предлагайте свои проекты  
по благоустройству ваших населённых пунктов!

Сергей Шарун, фото автора

в нарьян-Маре провели презентацию третьего сборника 
историй участников специальной военной операции 
«Честь наивысшая – носить русский мундир!», изданной 
при поддержке государственного фонда «Защитники 
отечества» под редакцией Захара прилепина. Как отмечают 
организаторы мероприятия, в каждую книгу вошли рассказы 
бойцов из ненецкого автономного округа.

– Три сборника у нас уже вышли 
от Государственного фонда «Защит-
ники Отечества». Первый сборник 
«Жизнь за други своя» включил себя 
рассказ одного участника специаль-
ной военной операции, который, 
кстати, теперь работает в фонде 
«Защитники Отечества». Во втором 
сборнике у нас вышли уже четыре 
рассказа от бойцов нашего региона. 
В третий сборник вошёл достаточно 
большой, объёмный рассказ Евге-
ния Слюдова, – рассказала руково-
дитель Филиала фонда «Защитники 
Отечества» по НАО Оксана Зенина.

Для знакомства с фронтовым 
творчеством в Ненецкую централь-
ную библиотеку имени А. И. Пич-
кова пришли участники СВО и их 
родственники, военнослужащие, 
сотрудники и ветераны Росгвардии, 
постоянные читатели и представи-
тели молодёжи. Увлекательное пу-
тешествие по страницам сборника 
провела главный библиотекарь от-

дела электронных ресурсов Мария 
Казакова.

– Знаете, что приходит на ум пер-
вым, когда читаешь эту книгу? Ка-
кие добрые у нас люди – вот что ду-
маешь из раза в раз, перелистывая 
страницы. Тут не найдёшь ни нена-
висти к врагу, ни смакования собст- 
венных подвигов, ни одного описа-
ния убийства. Снайпер отметил, что 
точно отработал. И всё. На целый 
том. Сколько нежности, сколько ми-
лосердия. И это просто слепок, пре-
дельно честный слепок души нашего 
русского солдата. Как трепетно лю-
бят они своих жён, своих матерей, 
как умеют заботиться эти огромные 
мужики о щенках, котятах, о любой 
другой животине. Как мало думают 
о себе и как много думают о Боге, –  
отметила в выступлении Мария Ка-
закова.

Все три сборника пополнили фон-
ды окружной библиотеки и теперь 
доступны для широкой аудитории. 

Как отмечают работники учрежде-
ния, книги с историями бойцов СВО 
из Ненецкого автономного округа 
неизменно вызывают интерес зем-
ляков.

– Читатели нашей библиотеки 
приходили и спрашивали: «А когда, 
когда появится третий сборник»? 

Ведь первый и второй пользуются до 
сих пор популярностью, – добавила 
Мария Казакова. – А вы знаете, как 
читают эти книги? Бережно, как со-
кровище. То есть сердца читатель-
ские открыты, поэтому этот третий 
сборник, он долгожданный, он нуж-
ный, он важный.

– В 2025 году мы планируем бла-
гоустроить проезды на улицах Ново-
сёлов и Молодёжной, которые рас-
положены в районе Комарово села 
Несь. Эти улицы являются самыми 
длинными, их общая протяжён-
ность составляет почти полтора 
километра, и существует острая не-
обходимость в их благоустройстве, –  
рассказала об инициативе жителей 
глава Канинского сельсовета Гали-
на Варницына.

Галина Александровна поясни-
ла, что район находится на заболо-
ченной местности. На протяжении 
многих лет жители предпринимали 
множество усилий для отвода воды и 
осушения своих приусадебных уча- 
стков и прилегающих территорий: 
прокапывали канавы, делали отсып-
ки, засыпали проезды шлаком, пес-
ком и другими материалами. Одна-
ко эти меры не возымели должного 
эффекта: добраться до центра села, 
где располагаются все социально 
значимые объекты, на обычном ав-
томобиле невозможно, некоторые 
участки можно пересечь лишь на 
вездеходах высокой проходимости. 
В результате имеющиеся проезды 
находятся в плохом состоянии, а 
улицы выглядят неухоженными. 

– Кроме того, оборудовать про-
езд твёрдым покрытием необходи-
мо для соблюдения норм пожарной 
безопасности и обеспечения досту-
па пожарных служб. При этом по- 
строить дороги, соответствующие 
нормативам, через весь населён-
ный пункт не представляется воз-
можным в связи с очень плотной 
застройкой, – пояснила Галина 
Варницына. – Жители не раз вы-
ходили с предложениями по благо- 
устройству села. В предыдущие годы 
нам удалось оборудовать часть 
центральных улиц Неси железобе-
тонными плитами также благодаря 
конкурсам по поддержке местных 
инициатив. Важно продолжить на-
чатую работу, так как проекты до-
полняют друг друга и могут быть 
реализованы в одном районе, на 
соседних улицах, которые соединя-
ются между собой. Таким образом, 
мы сможем соединить проездами с 
твёрдым покрытием один из самых 
густонаселённых районов села с его 
центральной частью.

Напомним, заявки на участие в 
районном конкурсе инициативных 
проектов принимаются до 12 фев-
раля, в окружном – до 14 февраля  
2025 года. 

– Фонд обеспечивает персо-
нальное сопровождение участни-
ка специальной военной опера-
ции на протяжении всего процес-
са лечения. При направлении в 
реабилитационные центры учи-
тываются данные о состоянии 
здоровья ветерана. Длительность 
реабилитации определяется в со-
ответствии с медицинскими по-
казаниями, а для санаторно-ку-
рортного лечения составляет до 
21 дня, – отметил управляющий 
ОСФР по Архангельской области 
и НАО Николай Дедюрин.

Пройти санаторно-курортное 
лечение можно раз в год. Участ-
ники СВО со званием Героя Рос-
сии или инвалидностью первой 
группы получают право на вне-
очередное направление на лече-
ние в реабилитационные центры 
Соцфонда.

Демобилизованные ветераны 
СВО из Архангельской области 
и НАО могут пройти лечение в 
следующих реабилитационных 
центрах: «Омский» (г. Омск), «Та-
раскуль» (Тюменская область), 
«Вольгинский» (Владимирская 
область), «Вятские увалы» (Киров-
ская область), «Ключи» (Томская 

область), а также в реабилита-
ционном и учебном Центре СФР 
(Московская область).

Для повышения доступности 
услуг по реабилитации и сана-
торно-курортному лечению для 
ветеранов спецоперации пред- 
усмотрена компенсация затрат 
на проезд до реабилитационного 
центра и обратно. Для возмеще-
ния расходов на дорогу ветерану 
необходимо подать заявление и 
приложить к нему документы, 
подтверждающие проезд поез-
дом, самолётом, водным транс-
портом, автобусом или личным 
автомобилем.

Подать заявление на получе-
ние лечения в реабилитацион-
ных центрах можно в клиентской 
службе ОСФР по Архангельской 
области и НАО. Решение по заяв-
лению специалисты примут в те-
чение двух рабочих дней, на тре-
тий день сообщат о результатах 
заявителю.

Получить консультацию спе-
циалистов Отделения СФР по 
Архангельской области и НАО 
можно в едином контакт-цент-
ре: 8-800-100-00-01 (звонок бес-
платный).
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культура

патриотиЧесКая сиМфония:  
МуЗыКа, паМять, наследие 
Ирина Муляк, фото автора

19 января в селе тельвиска прошёл 31-й открытый региональный фестиваль 
патриотической песни «о родине, о доблести, о славе», приуроченный к 80-летию 
победы в великой отечественной войне. Каждый год фестиваль меняет своё 
название, но одно остаётся неизменным – он объединяет людей через музыку и 
патриотические чувства, укрепляя дух единства и уважения к родине.

По традиции право приветство-
вать участников и зрителей органи-
заторы предоставили почётным гос-
тям. Сенатор Совета Федерации Де-
нис Гусев подчеркнул важность ме-
роприятия: фестиваль открывает в 
НАО Год защитника Отечества, объ-
явленный президентом Российской 
Федерации Владимиром Путиным в 
память о подвигах наших предков и 
в честь участников специальной во-
енной операции.

Его поддержал участник СВО, 
депутат городского Совета Сергей 
Езынгов. Он отметил, что истори-
ческая память формирует ценност-
ные ориентиры общества и сегодня 
государству вновь пришлось всту-
пить в борьбу за её сохранение. Он 
выразил уверенность в победе, под-
черкнув, что слово «Победа» зало-
жено в генетическом коде русского 
народа.

Поздравительный адрес от ре- 
гионального отделения «Союза пен- 
сионеров России» зачитала Валенти-
на Зганич. С неподдельным волне-
нием произнесла речь руководитель 
регионального филиала Государст- 
венного фонда «Защитники Оте-
чества» Оксана Зенина, поскольку 
она сама является женой и матерью 
участников СВО. 

– Сегодня герои специальной во-
енной операции стоят в одном ряду 
с героями Великой Отечественной 
войны, как связующая нить между 
прошлым и настоящим. Сейчас бо-
лее 350 ребят из нашего округа от-
стаивают интересы страны и нашу 
с вами свободу, рискуя жизнью еже-
дневно. Но как бы ни сражались бой-
цы на фронте, их успех во многом 
зависит от мощной поддержки из 
тыла. Любая гуманитарная помощь, 
каждый связанный носок, маски-
ровочная сеть, купленный прицел, 
открытки, письма – всё это находит 
отклик в сердцах ребят и придаёт им 
силы на пути к победе!

песня КаК отдельная 
история

Трёхчасовая концертная про-
грамма началась со знаменитой пес-
ни «Скажите, лебеди» в проникновен- 

ном исполнении народного хора рус-
ской песни «Тельвисочные кружева». 
Выразительности номеру добави-
ли участницы хореографического 
коллектива «Сполохи», кружившие 
поодаль, словно грациозные птицы, 
в белоснежных платьях и высоких 
расшитых блёстками кокошниках. 

На сцене талантливые участники 
сменяли друг друга, сплетались му-
зыка и стихи на русском, ненецком, 
коми языках, наполняя зал тёплой, 
душевной атмосферой. Каждая пес-
ня звучала как отдельная история, 
наполненная спектром эмоций и 
чувств.

Тронули зрителей музыкальные 
композиции, исполненные вока- 
листками хора «Русская песня» из 
деревни Макарово. Искренне и ду-
шевно прозвучала песня «Обелис- 
ки», посвящённая павшим на полях 
сражений воинам. В каждой ноте 
ощущалась глубокая связь с истори-
ей и уважение к прошлому,

– В деревне бережно хранится па-
мять о ветеранах, тружениках тыла 
и детях войны. Издана книга, в кото-
рой запечатлены их имена и подви-
ги, а также высажена Аллея Памяти. 
9 мая и 21 июня в любую погоду жи-
тели возлагают цветы к памятнику 
фронтовикам и могилам ветеранов. 
К сожалению, старшее поколение 
уходит, в деревне остались всего двое 
детей войны – Надежда Александ-
ровна Рочева и Диана Филипповна 
Попова. Мы стараемся максималь-
но уделять им внимание, проявляем 
заботу, – рассказала участница хора 
Лариса Попова.

В песне «Дороженька» солистка 
Татьяна Хаймина мастерски пере-
дала всю боль и тревогу женщины, 
провожающей мужа на фронт, уси-
ливая эмоциональную нагрузку на 
припевах. 

– Замечательно, что на протяже-
нии многих лет в Тельвиске прово-
дится патриотический фестиваль, 
который объединяет людей разных 
профессий и возрастов, предостав-
ляя возможность каждому проявить 
свой талант. В нынешнее время, 
когда наша страна вновь борется 
с фашизмом, мероприятия такого 

рода особенно важны, – отмечает 
Татьяна Хаймина. – Песни военных 
лет имеют особое значение в нашей 
истории и культуре, хотя их испол-
нение – непростая задача. Зачастую 
они наполнены трепетом и трагиз-
мом, нужно уметь справляться с 
сильными эмоциями. 

яЗыК МуЗыКи
Наряду с известными произведе-

ниями звучали и авторские компо-
зиции. Ненецкий фольклорный кол-
лектив «Ненэй сё» («Родные напевы») 
из Красного подарил зрителям пес-
ню «Родники», чьи слова и музыка 
принадлежат бессменному художе- 
ственному руководителю Екатерине 
Тайбарей.

– На протяжении почти тридцати 
лет я сама пишу песни для коллекти-
ва как на ненецком, так и на русском 
языках. Все они отражают жизнен-
ные реалии, события и личные пе-
реживания. В частности, «Родники» 
посвящены погибшим героям-тунд- 
ровикам и их вдовам, в том числе 
моим дядям. Как это часто быва-
ет, мелодия и слова пришли ко мне 
неожиданно, когда я просто шла 
по улице. Мы всегда исполняем эту 
песню на военно-патриотических 
мероприятиях на русском языке, 
чтобы все могли понять и прочув- 
ствовать её смысл.

С особым трепетом женщины во-
кального ансамбля «Северные зори» 
деревни Андег исполнили песню 

«Слава вам!», также написанную ру-
ководителем коллектива Валерием 
Федотовым. Символизма номеру до-
бавили костюмы участниц, выпол-
ненные в цветах российского трико-
лора. 

– Я сочинил её лет двадцать на-
зад, коллектив исполняет около 
года. В этой песне звучит плач мате-
рей и жён, она отражает современ-
ные реалии и чувства, переживае-
мые многими семьями. Композиция 
передаёт не только горе и утрату, но 
и силу женской души, которая про-
должает бороться, надеяться и ве-
рить, – рассказывает Валерий Фе-
дотов. – В коллективе всего восемь 
человек, и мне, как автору, хотелось 
бы услышать эту песню в более объ-
ёмном звучании – с увеличением 
числа певуний. Надеюсь, что ка-
кой-нибудь из прославленных ок-
ружных хоров захочет включить её 
в свой репертуар.

Самобытный коллектив «Майм- 
бава» из Нельмина Носа исполнил 
песню на ненецком языке «Они при-
шли с Победой». С каждым ударом 
бубна сердца слушателей сжима-
лись от скорби и гордости за тех, 
кто не вернулся с войны, и тех, кто 
встретил День Победы. 

– Великая Отечественная война 
оставила неизгладимый след в па-
мяти всех поколений. Нет ни одной 
семьи, которой бы не коснулась эта 
трагедия, – сказала временный ру-
ководитель ансамбля Екатерина 
Ардеева. – И сейчас история повто-
ряется: мужчины уходят на специ-
альную военную операцию, списки 
земляков вновь пополняются по-
гибшими и пропавшими без вести. 
Сохранить память о наших защит-
никах – прадедах, дедах, мужьях, 
сыновьях, отдавших свои жизни за 
Родину, – наша святая обязанность.

Завершающим аккордом фес-
тиваля стала песня «Родина-мать 
зовёт», исполненная в едином поры-
ве участниками и зрителями.
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ОбщеСтвО

всеМу голова: цена на хлеб  
останется прежней
Галина Ануфриева,  
фото из архива героев публикации

продолжение. начало на стр. 1

Глава региона неоднократно под-
чёркивал важность обеспечения 
продовольственной безопасности. 
В округе действует субсидия на час-
тичное возмещение затрат на про-
изводство хлеба основных сортов, 
которая, как сообщается на сайте 
окружной администрации, покры- 
вает до 99 % от себестоимости. Кро-
ме того, для решения вопросов бес-
перебойного снабжения свежей 
выпечкой населения труднодоступ-
ных посёлков в конце 2023 года по 
поручению губернатора НАО Юрия 
Бездудного были открыты пекарни в 
Бугрино и Амдерме. 

Оба социально важных объекта 
оснащены современным оборудова-
нием отечественного производства, 
включая духовую печь, расстоечный 
шкаф, тестомесильную и мукосея-
тельную машины.

вдохновение иЗ пеЧи
Второй год в Бугрино успешно 

функционирует модульная хлебо-
пекарня-магазин под руководством 
Татьяны Гребенюк. С азами пекар-
ского дела женщина была знакома, 
но, несмотря на знание технологии 
хлебопечения, прежде чем присту-
пить к новой работе, Татьяна Гаври-
ловна вместе с помощницей Марией 
Апицыной прошли онлайн-обучение 
по специальности «Пекарь».

– Раньше в посёлке периодически 
вообще хлеба не было. Теперь наша 
пекарня – единственный источ-
ник обеспечения населения свежей 
продукцией. Мне очень нравятся 
созданные условия труда и сам про-
цесс приготовления хлеба. Он начи-
нается в шесть утра с прогрева во- 
ды, просеивания муки, добавления  
ингредиентов. После замешивания 
тесто сначала поднимается в деже – 
большой металлической таре, затем 
в формах проходит расстойку в спе-
циальном шкафу. В день мы выпека-
ем в среднем до 85 буханок «Дарниц-
кого» и пшеничного высшего сорта. 
Летом и когда поступают заявки от 

оленеводов, – до 120. Четыре буханки 
ежедневно берёт школа-сад, осталь-
ное поступает в продажу. Торговля 
осуществляется в пекарне с 10:00 до 
13:00 часов, кроме выходных. Стои-
мость 800-граммовой буханки с учё-
том окружной субсидии составляет 
49 рублей 60 копеек. Хлеб вкусный. 
Местные хвалят, да и гости тоже 
всегда увозят с собой, – рассказала 
Татьяна Гребенюк.

труд с польЗой
Хлебопекарню в Амдерме возгла-

вил опытный пекарь Игорь Семяш-
кин с двадцатилетним стажем ра- 
боты. 

– В здании из СИП-панелей тепло 
и просторно, в отдельных помеще-
ниях производственный цех, муко-
сеялка, торговый зал, бытовка. До 
открытия пекарни хлеб в посёлок 
возили из Каратайки, после запуска 
собственного производства с непри-
вычки люди закупались впрок. Учи-
тывая количество жителей, дневной 
объём составляет в среднем 70 бу-
ханок пшеничного и ржаного хле- 

ба, – рассказывает Игорь Семяш- 
кин. – Поскольку в торговом зале пе-
карни продолжается ремонт, прак-
тически вся продукция реализуется 
через поселковый магазин по цене 
 43 рубля 40 копеек. Оборудование 
хорошее – в многофункциональной 
печке с сенсорным управлением 
можно выпекать любые виды хлеба, 
включая сдобные. К сожалению, я 
имею возможность печь только до-
тационный хлеб. Хотя жители очень 
просят расширить ассортимент, так 
как не все могут позволить себе при-
возной «Бородинский» и воркутин- 
ский батон, стоимость которого до-
ходит до 200 рублей. 

Игорь Семяшкин приехал в Ам-
дерму по приглашению региональ-
ного Департамента природных ре-
сурсов и агропромышленного ком-
плекса и  планировал поработать в 
посёлке недолго, но в итоге задер-
жался, о чём нисколько не жалеет. 

– Амдерминцы приняли меня 
хорошо, помогли обжиться. Мест-
ные жители – сильные духом, муд-
рые и добродушные, у каждого есть 

чему поучиться, – отмечает пекарь. –  
Когда сюда летел, ожидал увидеть 
заброшенный посёлок, где жизнь 
течёт размеренно и тихо. На самом 
деле всё оказалось совершенно ина-
че. Жизнь кипит: посельчане зани-
маются творчеством, находят себе 
увлечения, создают удивительные 
рукотворные вещи. Даже в городе у 
меня не было такого разнообразно-
го, насыщенного досуга: я регулярно 
посещаю спортзал, участвую в ху-
дожественной самодеятельности и 
даже успел сыграть одну из главных 
ролей в художественном фильме.  
И конечно, Карское море – это от- 
дельная радость, его красота заво-
раживает в любое время года. Ам-
дерма стала для меня местом силы, 
перезагрузки, переосмысления мно-
гих вещей. Этот год точно прошёл 
не напрасно, как сложится дальше –  
время покажет. 

Напомним, хлебопекарни в Ам-
дерму и Бугрино приобретены в 
рамках реализации соглашения о 
сотрудничестве между администра-
цией НАО и ПАО «Лукойл».

МедосМотр на страже Здоровья
Ирина Муляк

в округе подведены итоги очередного этапа долгосрочного 
медико-социального проекта «Красный чум». 

С 2008 года проект реализует-
ся ежегодно в рамках соглашения о 
сотрудничестве окружной админи- 
страции с ПАО «Лукойл». Его цель –  
повысить доступность медицин- 
ской, лечебно-профилактической и 
консультативно-диагностической 
помощи для коренных и малочис-
ленных народов Севера, ведущих 
кочевой образ жизни, а также для 
жителей отдалённых населённых 
пунктов Заполярного района Ненец-
кого автономного округа. 

В декабре мобильная бригада ме-
диков Центральной районной поли-
клиники работала в посёлке Хорей-

Вере. За десять дней комплексное 
обследование прошли 341 человек  
(в том числе 152 ребёнка), из них 
111 оленеводов СПК «Путь Ильича» и 
членов их семей. 

Приём пациентов вели терапевт, 
педиатр, хирург, офтальмолог, аку-
шер-гинеколог, невролог, оторино- 
ларинголог психиатр-нарколог, сто-
матолог, врач ультразвуковой диаг- 
ностики. Медперсонал среднего зве-
на осуществлял лабораторные ис-
следования, а также флюорографи-
ческое обследование, спирографию, 
электрокардиографию, энцефалог-
рафию. 

– Среди определённых групп 
взрослого населения 134 человека 
прошли диспансеризацию, 46 граж-
дан – профилактический медицин-
ский осмотр, 110 человек – обяза-
тельный предварительный и пери-
одический медосмотры, шестерым 
выданы медицинские справки о год-
ности к управлению транспортным 
средством, двоим – справки ГИМС. 
По результатам заключения врачей, 
из общего количества выявленных 
заболеваний преобладают болез-
ни глаз, системы кровообращения, 
костно-мышечного аппарата, лор-
органов, – рассказала специалист 
организационно-методического от-
дела Центральной районной поли-
клиники Алла Кимель. –  Медикам 
участковой больницы Хорей-Вера 
даны подробные рекомендации по 

дальнейшему наблюдению и лече-
нию населения. Кроме того, девять 
человек прошли подготовку в каче- 
стве санитарных помощников для 
оленеводческих бригад, им выданы 
аптечки первой помощи.

13 января началась плановая ра-
бота мобильной медицинской бри-
гады по обследованию населения 
сельских населённых пунктов Запо-
лярного района НАО. В течение года 
планируется обследовать жителей 
40 населённых пунктов. С графиком 
выездов специалистов можно оз-
накомиться на сайте Центральной 
районной поликлиники Заполярно-
го района НАО. 

Напомним, выезды мобильно-
го медицинского отряда осущест-
вляются благодаря региональному 
проекту «Развитие первичной меди-
ко-санитарной помощи» националь-
ного проекта «Здравоохранение».
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СОбытие

ШКольный Корабль: под парусоМ  
традиций и новых отКрытий
Ирина Муляк, фото: vk.com/krasnoeschool83

средняя школа посёлка Красное отметила 80-летие со дня 
основания. в честь этого знаменательного события в актовом 
зале образовательного учреждения прошло торжественное 
мероприятие, объединившее всех, кто так или иначе 
связан с её судьбой: сотрудников, учителей, ветеранов 
педагогического труда, выпускников и учеников.

На мероприятии присутствовали 
представители окружной, районной 
и муниципальной власти, которые 
поздравили сотрудников школы и 
вручили им почётные грамоты и 
благодарности за трудовые заслуги. 
Яркие творческие номера, представ-
ленные учащимися и их наставни-
ками, а также артистами из Нарьян-
Мара и Тельвиски, добавили нотки 
радости и ностальгии по школьным 
годам.

Юбилейный вечер подарил воз-
можность вспомнить славную ис-
торию школы, её традиции и тех, 
кто стоял у истоков её становления. 
Отметили  педагогов, воспитавших 
множество поколений, и выпускни-
ков, ставших гордостью учебного 
заведения, а также сегодняшние до-
стижения и успехи.

путеШествие  
во вреМени

Основанная в деревне Кареговке 
и перевезённая оттуда через четыр-
надцать лет в посёлок Красное из-за 
ежегодных наводнений, школа про-
шла три этапа развития и станов-

ления. С 1944 года как Кареговская 
начальная, с 1967-го – Харповская 
восьмилетняя, с 1972 года и по сей 
день в статусе Красновской сред-
ней. 

Хронология событий известна 
ученикам с первого класса, ведь до 
недавнего времени она размещалась 
в коридорах учреждения на оформ-
ленных стендах. Теперь информа-
ционные панно занимают почётное 
место в школьном музее, открытом к 
80-летнему юбилею по инициативе 
учителя истории и обществознания 
Людмилы Телковой.

– Здесь собраны уникальные ар-
тефакты, предоставленные жите-
лями: школьные фотографии, тет-
ради, дневники, контурные карты 
учащихся, перерисованные с атласа 
от руки, швейная машинка, утюг, 
проигрыватель, настольные игры, 
школьная форма – всё то, что ис-
пользовалось в разные годы в про-
цессе обучения. Весомый вклад внёс 
Николай Николаевич Кожевин, сын 
бывшего учителя русского языка и 
литературы Игнатия Николаевича 
Кожевина. Он передал в фонд ста-

рые советские учебники по разным 
предметам, отчётные записи о дея- 
тельности отрядов гайдаровцев и 
комсомольской организации в 70-х 
годах, а также материалы о сенокос-
ных молодёжных бригадах «Пойло-
во», «Коржи» и «Ортино» в 80-х, – рас-
сказала Людмила Телкова. 

Людмила Борисовна уточнила, 
что в сборе материала участвова-
ли и школьники. В архивах удалось 
найти множество интересных фак-
тов об истории школы. Например, 
о том, что первые ученики ходили с 
чёрными матерчатыми сумками, а 
тем, кто приехал из тундры, выдава-
лась норма 400 г хлеба и 6 кг мяса. 
В 1947 году было построено новое 
здание, и учебный процесс стал про-
ходить в одну смену. Дети проявили 
огромный интерес к поиску инфор-
мации, многие захотели продолжить 
эту работу, чтобы впоследствии вы-
пустить небольшую брошюру об ис-
тории альма-матер. 

Молодые уЧЁные  
в деле

Научно-исследовательская дея- 
тельность – одно из ключевых на-
правлений Красновской школы.  
С 2013 года здесь функционирует 
научное общество «Первые откры-
тия» экологической и краеведческой 
направленности. Его основали учи-
тель биологии и химии, кандидат 
биологических наук Наталия Ген- 

надьевна Панарина и Людмила Бо-
рисовна Телкова, под руководством 
которой ребята с 6-го класса прово-
дят исследовательскую деятельность 
в области краеведения. В результате 
уже выпущены брошюры по воспо-
минаниям тружеников тыла о колхо-
зе «Харп» и о земляке Ефиме Ефимо-
виче Соболеве, который прошёл путь 
от оленевода до морского офицера. 

Высокие результаты достигнуты 
и в области экологии. Красновская 
школа уже одиннадцать раз подряд 
представляет Ненецкий автономный 
округ на форуме научной молодёжи 
«Шаг в будущее» в Мурманске. Неод-
нократно её ученики становились 
лучшими среди команд молодых учё-
ных Северо-Запада. 2024 год не стал 
исключением: красновские школь-
ники завоевали уже пятый по счё-
ту Малый научный кубок «Будущее 
Севера». Среди участников форума 
есть абсолютные победители как на 
всероссийском уровне – в их числе 
Полина Сядейская, Алексей Ледков, 
Алёна Телкова, так и на междуна-
родном – это Маша Маркова и Поли-
на Ледкова. 

Кроме того, учащиеся регуляр-
но занимают призовые места на 
Всероссийском юниорском водном 
конкурсе, а также во многих других 
конкурсах по итогам участия лабо-
раторных работ регионального и 
всероссийского уровня. Так, Полина 
и Алексей Ледковы единственные 
из округа стали призёрами заклю-
чительного этапа Всероссийской 
олимпиады школьников по эколо-
гии. Школа гордится своими талант- 
ливыми учениками – все исследова-
тельские работы, доклады, полевые 
дневники, фотографии из экспеди-
ций, награды бережно хранятся в 
мини-музее научного общества.

дань герояМ
На протяжении долгого време-

ни в средней школе посёлка Крас-
ное сохраняется множество важных 
традиций. Активную деятельность 
ведут методические объединения пе-
дагогов: «Словесники», «Мыслитель», 
«Будь здоров», «Гармония», «Родни-
чок», «Доверие», вокальная группа 
учителей «Надежда». 

Восемнадцать лет работает во-
енно-патриотический клуб «Поиск», 
вместе с руководителем клуба, учи-
телем физкультуры Мариной Иго-
ревной Ледковой воспитанники 
регулярно участвуют в поисковых 
экспедициях за пределами округа, 
восстанавливают и благоустраива-
ют воинские захоронения. С целью 
сохранения исторического насле-
дия и формирования патриотизма 
у современного поколения семь лет 



№ 2(323) от 31 января 2025 года Заполярный вестник+ �

оКружной совет ветеранов сМенил адрес

назад Марина Игоревна создала 
школьный музей «Память». Три года 
подряд экспозиции музея занимают 
призовые места на Всероссийском 
конкурсе «Без срока давности», ито-
ги которого подводятся в канун Дня 
Победы в Москве. 

– С началом специальной воен-
ной операции деятельность военно-
патриотического клуба значительно 
расширилась. В поддержку наших 
воинов-красновчан мы регулярно 
организовываем благотворитель-
ные ярмарки, на вырученные день- 
ги по запросу покупаем тактические 
средства. Дети и взрослые активно 
оказывают волонтёрскую помощь –  
семьями плетут маскировочные 
сети, нашлемники, делают окоп-
ные свечи, собирают гуманитарные 
посылки. Каждый раз, когда наши 
ребята приходят в отпуск, мы ор-
ганизовываем их встречи с учащи-
мися. Бойцы делятся историями 
фронтовых будней, что-то оставля-
ют на память. На уроках мужества 
рассказываем о героях – защитниках 

Родины, которые были во все вре-
мена. В День Героев Отечества ме-
роприятие было посвящено брать- 
ям Ледковым: Алексею, Николаю, 
Семёну и Якову – участникам Вели-
кой Отечественной войны; братьям 
Хозяиновым: Михаилу и Василию –  
участникам Афганской войны;  
братьям Вылка: Владимиру, Алек-
сандру и Василию – участникам 
СВО, – поделилась хозяйка музея.

Кроме того, благодаря учите-
лю физкультуры и её отношению к 
профессиональной деятельности за 
последние четыре года у школьни-
ков значительно повысился интерес 
к национальным видам спорта. Уча-
щиеся уже успели поучаствовать в 
первенвенствах и кубках округа по 
северному многоборью.

Курс на будущее
Сегодня в средней школе посёл-

ка Красное трудятся 62 сотрудника, 
из них 32 – педагоги. С 1-го по 11-й  
класс обучаются 186 учащихся.  
В пришкольном интернате прожи-

вают 18 детей. Уже двадцать лет под-
ряд директором Красновской школы 
является её бывший выпускник Вла-
дислав Владимирович Ледков.

– Семь лет, как школа переехала 
в новое трёхэтажное здание. Сегод-
ня, конечно, она другая. Краснов- 
ская школа идёт в ногу со временем 
и стремительно развивается: со-
вершенствуется учебный процесс, 
внедряются новые программы, уве-
ренными темпами происходит циф-
ровая трансформация. Наличие 
оборудованных учебных кабинетов 
с интерактивными комплексами, 
спортивного и тренажёрного залов, 
мастерских, лабораторий по биоло-
гии, экологии, физике, приобретён-
ных благодаря Всероссийскому про-
екту «Точка роста», существенно по-
могают в учебной деятельности, по-
вышению преподавательского мас-
терства. Имеется возможность ис-
пользовать ресурсы сети Интернет в 
процессе уроков, для дистанционно-
го участия в различных конкурсах, 
обучающих вебинарах, курсах, ви-

деоконференциях. У молодёжи есть 
все условия для интеллектуального 
роста и развития, масса возможнос-
тей для реализации и достижения 
успеха, – резюмировал Владислав 
Ледков. – Но всё же главное богатство 
школы – её человеческий капитал. 
Воспитанные, образованные дети, 
раскрывающие свои таланты, – это 
результат вложенной энергии, про-
фессионализма увлечённых своим 
делом энтузиастов и подвижников-
педагогов. Искренне хочу поблаго-
дарить многие поколения учителей 
и воспитателей за их созидательный 
труд, творческий поиск, а многочис-
ленных талантливых выпускников –  
за достижения и победы, трудолю-
бие, умение дружить, сопереживать 
и любить Родину! 

Юбилей школы открыл новую 
страницу альма-матер. Пусть школь-
ный корабль уверенно плывёт по 
волнам знаний, открывая новые го-
ризонты и вершины для нынешних 
и будущих поколений учеников и пе-
дагогов!

Ирина Муляк, фото: vk.com/nmar_nao

благодаря поддержке администрации нарьян-Мара и 
региональной власти ненецкий окружной совет ветеранов 
войны, труда, вооружённых сил и правоохранительных 
органов получил в пользование два отремонтированных 
просторных кабинета в кирпичном здании в центре города. 
новый адрес организации: улица ленина, дом 16.

На церемонии открытия предсе-
датель Татьяна Никандровна Орло-
ва, не скрывая радости, отметила, 
что теперь здесь можно проводить 
пленумы и заседания президиума, 
а первичные ветеранские организа-
ции, не имеющие собственных по-
мещений, смогут планировать свои 
мероприятия.

– С февраля 1987 года – вот уже 
38 лет работа окружного Совета 
ветеранов направлена на повыше-
ние качества жизни старшего по-
коления – тружеников тыла, детей 
войны, пенсионеров – и включает 
несколько основных направлений: 
социальную поддержку, правовую 
помощь, волонтёрскую, обществен-
ную деятельность, культурные и 
спортивные мероприятия, которые 
в этом году будут посвящены праз-
днованию 80-летия Победы в Вели-
кой Отечественной войне, – отмети-
ла Татьяна Никандровна. 

единство  
и неравнодуШие

В общественную организацию 
входит 89 первичных ветеранских 
организаций, из них 28 находятся 
в Заполярном районе. Их курирует 
член президиума окружного Совета 
ветеранов Татьяна Яковлевна Хай-
мина. Кроме того, в прошлом году 
по инициативе Татьяны Яковлевны 
была создана ячейка «Город–село», 
куда входят те, кто переехал из сель-
ской местности на постоянное место 
жительства в Нарьян-Мар или посё-
лок Искателей. В настоящее время 
её участниками являются 111 пен-
сионеров.

– Я живу в деревне Макарово, и 
зачастую из-за погодных условий у 
меня нет возможности выезжать в 

город. Поэтому в основном работаю 
на дому: по телефону, видеосвязи и 
через единый чат. Напрямую вза-
имодействую со всеми председате-
лями, что позволяет согласовывать 
различные вопросы и уточнять 
списки ветеранов. Общий перечень 
включает женщин с 55 лет и муж-
чин с 60. Согласно списку юбиля-
ров, неработающим пенсионерам с  
65 лет на круглую дату выделяется 
по 1000 рублей, а пожилым людям  
90 лет и старше – по 1500 рублей 
ежегодно на день рождения. Кроме 
того, я активно содействую их учас-
тию в различных мероприятиях, –  
уточняет Татьяна Яковлевна. – Ис-
кренне радует, что у нас с председа-
телями сложились доверительные и 
дружеские отношения. Мне приятно 
видеть, что все активисты сельских 
первичек безвозмездно стараются 
сделать жизнь наших пожилых лю-
дей более насыщенной и яркой. Их 
неравнодушие и желание помочь 
вдохновляют на дальнейшую работу 
на благо ветеранов.

индивидуальный 
подход

В настоящее время в первичной 
ветеранской организации посёлка 
Искателей состоит 381 человек. По 
словам председателя Галины Дой-
никовой, актив из 13 членов посел-
кового Совета ветеранов старается 
уделять внимание каждому из них. 

– Мы практически со всеми позна-
комились, посетив их дома. Личные 
встречи позволяют лучше узнать о 
жизни, увлечениях и проблемах на-
ших ветеранов. Многие жизненные 
истории, рассказанные людьми вы-
сокого возраста, особенно ветера-
нами и детьми войны, записаны и 

ждут своего часа, чтобы быть услы-
шанными. Вся собранная информа-
ция хранится в архиве нашей орга-
низации и имеет огромную ценность 
для будущих поколений. К слову, 
мы поздравляем каждого юбиляра 
на дому в день его рождения. Осо-
бое внимание уделяем признанию 
заслуг наших пенсионеров: с 2020 
года вручили 36 медалей «За любовь 
и верность». Мы также подчёркива-
ем вклад пожилых граждан в разви-
тие муниципалитета и сохранение 
традиций – на каждом поселковом  
празднике ветераны получают по- 
чётные грамоты и благодарности от 
различных ветвей власти, – расска-
зывает Галина Валентиновна. – Мы 
искренне стремимся сделать жизнь 
пожилых посельчан более насыщен-
ной и активной: участвуем во всех 
мероприятиях, организованных ок-
ружным Советом ветеранов, устра-
иваем познавательные встречи с по-

литиками и специалистами из раз-
ных областей, а также предоставля-
ем разнообразные возможности для 
отдыха и спорта с учётом состояния 
здоровья и свободного времени.  
У нас есть замечательная традиция: 
каждое лето одну субботу мы прово-
дим в Центре арктического туризма. 
Налажено тесное сотрудничество с 
ДЮЦ «Лидер», где пенсионеры зани-
маются оздоровительной гимнасти-
кой и играют в бадминтон. Мы регу-
лярно посещаем мероприятия клуба 
«Созвездие», где четверо наших ак-
тивисток занимаются в кружке «Ру-
кодельница». Многие наши пожилые 
граждане самостоятельно занима-
ются скандинавской ходьбой на лы-
жероллерной трассе.

Окружной Совет ветеранов 
находится по адресу: улица Лени-
на, дом 16. Часы приёма: с 10:00 до 
17:00, кроме выходных. Телефон  
8 (81853) 6-11-00.
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ДНИ НЕНЕЦКОЙ ПИСЬМЕННОСТИ

Заседание началось с выступ-
ления сенатора РФ Риммы Галу-
шиной о Федеральной олимпиа-
де школьников по родным языкам 
и литературе народов России как 
эффективном инструменте, на-
правленном на развитие ненец-
кого языка. Докладчик подробно 
рассказала о работе по расшире-
нию профилей, охвата участни-
ков, существующих преференци-
ях победителей олимпиады при 
поступлении в высшие учебные 
заведения. Как и все присутствую-
щие, заместитель председателя 
Собрания депутатов НАО Матвей 
Чупров согласился с утверждени-
ем, что олимпиада – хорошая мо-
тивация к изучению родного язы-
ка. Но, по его мнению, вряд ли по-
бедителей и призёров от региона 
будет много, поэтому внёс пред-
ложение, ввести льготы при по-
ступлении всем ребятам, кто изу-
чал ненецкий в школе и сдавал 
соответствующий экзамен.

Римма Фёдоровна пояснила, 
олимпиада проходит с 8 по 11 
класс, преференции сохраняются 
на протяжении четырёх лет:

– В прошлом году от наше-
го региона призёром олимпиады 
III степени стала Виталина Лап-
тандер из посёлка Красное. Сей-
час она обучается в 11-м классе. 
После окончания школы у неё 
остаётся право использовать 
свои преференции для поступле-
ния в один из вузов-организато-
ров. Результаты есть, считаю не-
обходимым сформировать про-
грамму развития ненецкого язы-

ка с чёткими критериями по ко-
личеству изучающих наречие.

НЕПРОСТАЯ СИТУАЦИЯ
Продолжил тему директор Ин-

ститута стратегического развития 
Арктики Северного (Арктического) 
федерального университета име-
ни М. В. Ломоносова Александр 

Сабуров. Он представил результа-
ты социологического исследова-
ния по сохранению языка на тер-
ритории НАО в рамках совместно-
го проекта с ассоциацией ненец-
кого народа «Ясавэй». Цель иссле-
дования – оценить возможности 
применения в регионе российско-
го и зарубежного опыта сохране-
ния языков коренных народов.

В период с 19 по 25 сентября 
2022 года в Нарьян-Маре, по-
сёлках Красное и Нельмин Нос 
учёные провели 38 интервью 
со специалистами, экспертами 

Ирина Муляк

Официальное закрытие Дней ненецкой письменности со-
стоялось во Дворце культуры «Арктика». Череда мероприя-
тий завершилась заседанием круглого стола, где представи-
тели органов региональной власти, образования, культуры 
и науки обсудили, как сохранить и передать уникальный 
язык будущим поколениям. 

– Мы выделяем четыре при-
оритетных направления, кото-
рые должны стать основными 
при работе в условиях сложив-
шейся языковой ситуации в НАО. 
Во-первых, это выстраивание си-
стемной работы, а именно разра-
ботка проекта стратегии сохра-
нения и развития ненецкого язы-
ка на территории НАО, посколь-
ку любой документ планирова-
ния очень важен для того, что-
бы сконцентрировать ограничен-
ные ресурсы, определить приори-
теты, назначить ответственные 
структуры за реализацию тех или 
иных направлений. Сюда же мы 
относим мониторинг, оценку эф-
фективности тех или иных мер, 
дальнейшую их корректировку. 
Во-вторых, ненецкий язык на-
до делать популярным, привле-
кательным, самое главное, со-
здавать языковую среду, ведь она 
неизбежно влияет на человека. 
И проблема того, что многие ро-
дители сейчас не говорят на род-
ном диалекте, в том числе должна 
решаться в цифровой сфере – это 
переводы на ненецкий фильмов, 
мультфильмов, разработка инте-
рактивных мобильных приложе-
ний. Третий момент, важно под-
держивать то хорошее, что уже 
существует в округе – интерес-
ные конкурсы, акции, олимпиады 
и, конечно, тех людей, которые 
неравнодушны к родному языку. 
И четвёртое, системная поддерж-
ка той среды, где язык сохранил-
ся, – кочующих оленеводов.

Далее по видеоконференцсвя-
зи о результатах и перспекти-
вах реализации научно-образо-
вательного проекта «Вместе со-
храним ненецкий язык и культу-
ру ненецкого народа» рассказала 
доктор педагогических наук, про-
фессор кафедры перевода и при-
кладной лингвистики САФУ Ма-
рия Дружинина.

В ходе работы круглого сто-
ла участники также обсудили во-
просы поддержки преподавате-
лей родного языка, количество 
учебной нагрузки в школах, про-
блему нехватки помещений Этно-
культурного центра НАО, а так-
же необходимость строительства 
отдельного Центра по изучению 
и сохранению ненецкого языка.

Организатором мероприятия 
выступил Департамент внутрен-
ней политики НАО в рамках реа-
лизации государственной про-
граммы «Сохранение и развитие 
коренных малочисленных наро-
дов Севера в Ненецком автоном-
ном округе».

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ ЯЗЫКУ ТУНДРЫ

в области ненецкого диалекта об-
разовательных и культурных 
учреждений, студентами. Выяс-
нили: ненецкий как язык повсед-
невного общения сегодня ис-
пользуют кочующие оленеводы 
в «Ямб то», представители стар-
шего поколения в националь-
ных посёлках, звучит ненецкая 
речь в учреждениях образова-
ния и культуры.

В процессе исследования ин-
тервьюеры определили и ключе-
вые проблемы, связанные с со-
хранностью родного языка в на-
шем регионе, – это невостребо-
ванность языка в большинстве 
сфер жизни, отсутствие языковой                                                                              

среды, стеснение национальной 
культуры, недостаточная мате-
риальная и методическая под-
держка работников учреждений 
образования и культуры, отсут-
ствие системной работы в этом 
направлении, сокращение чис-
ленности ненцев, ведущих тради-
ционный образ жизни.

Как считает Александр Сабу-
ров, исходя из изученного ими 
опыта в России и других стра-
нах, процесс сохранения корен-
ных языков долгий, сложный, 
но вполне реализуемый:

инициативы мОлОдых
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и  служба,  и  уЧЁба:  спецдесант  в  уМвд
Пресс-служба УМВД России по НАО

в ненецком автономном округе состоялась ежегодная 
всероссийская акция Мвд россии «студенческий десант».  
в этом году акция приурочена не только ко дню российского 
студенчества, но и к 80-летию победы в великой 
отечественной войне. 

С 20 по 24 января учащиеся 
трёх среднеспециальных учебных 
заведений Ненецкого автономно-
го округа получили возможность 
пройти кратковременную стажи- 
ровку в подразделениях регио-
нального Управления МВД России 
и познакомиться с профессией по-
лицейского и спецификой службы 
в органах внутренних дел.  В акции 
также приняли участие предста-
вители общественного совета при 
ведомстве.

Так, в первый день стажиров-
ки «десантники» познакомились с 
работой дежурной части, узнали 
о порядке поступления в высшие 
учебные заведения системы МВД 
России и об особенностях приёма 
на службу в органы внутренних дел. 
Кроме того, полицейские проинфор-
мировали учащихся о деятельности 
добровольных народных дружин 
на территории региона и правилах 
вступления в них.

Особый интерес у студентов вы-
звала демонстрация оружия и спе-
циальных средств, состоящих на во-
оружении сотрудников полиции. 

от теории К праКтиКе
Во второй день ребята из студен-

ческого десанта отправились в ре- 
гиональный отдел Госавтоинспек-
ции и Экспертно-криминалистиче- 
ский центр.

Во время экскурсии студенты уз-
нали много нового о деятельности 
сотрудников Госавтоинспекции, в 
том числе о работе по линии дорож-
ного надзора, технадзора, познако-
мились с техническими средствами 
и специализированным оборудова-

нием, используемым для выявления 
и фиксации нарушений ПДД.

Сотрудники Экспертно-крими-
налистического центра рассказали 
ребятам о специфике своей работы 
на местах происшествий. «Десант- 
ники» узнали, что эксперты-крими-
налисты выполняют множество раз-
личных видов исследований, кото-
рые позволяют установить обстоя- 
тельства преступления и личность 
преступника. Кроме того, студентам 
представилась возможность по- 
дробно изучить содержимое крими-
налистического чемодана, зафикси-
ровать отпечатки пальцев, исполь-
зуя магнитные дактилоскопические 
порошки и специальные кисти, а 
также поучаствовать в трасологи-
ческой экспертизе (исследование, 
направленное на уточнение деталей 
происшествия. – Прим. ред.). 

профориентация 
ЧереЗ историю

В ходе стажировки кандидат ис-
торических наук, главный научный 
сотрудник отдела истории и архео-
логии Музейного объединения НАО, 
представитель общественного сове-
та при ведомстве Марина Колован-
гина провела со студентами заня-
тие на тему «Война в арктических 
морях», посвящённое 80-летней го-
довщине Победы в Великой Отече- 
ственной войне.

В своём выступлении Марина 
Михайловна рассказала много ин-
тересных исторических фактов о 
деятельности Северного флота и Бе-
ломорской военной флотилии в годы 
Великой Отечественной войны, об 

охране конвоев союзников и оборо-
нительных мероприятиях в Югор-
ском проливе. Ребята узнали о по-
пытках немецких подводных лодок 
контролировать Северный морской 
путь, а также о мужестве советских 
моряков-североморцев, среди кото-
рых были и наши земляки.

– «Студенческий десант» – это  
прежде всего профориентацион-
ная акция, она даёт возможность 
молодым людям на этапе поисков 
жизненного пути познакомиться с 
работой полиции, понять нужность 
и важность этой профессии. Прове-
дение подобных мероприятий среди 
молодёжи, несомненно, повышает 
уровень её правовой грамотности, 
способствует воспитанию граждан- 
ственности, патриотизма, профи-
лактике правонарушений в мо-
лодёжной среде, – считает предста-
витель общественного совета при 
ведомстве Марина Коловангина.

погружение  
в работу полиции

Кроме того, в ходе мероприятия 
«десантники» посетили выставку 
современной полицейской техники, 
где гостям были продемонстриро-
ваны транспорт и спецтехника, со-
стоящая на вооружении полиции. 
Участникам акции представилась 
возможность посидеть в кабине 
ТРЭКОЛа, патрульного автомобиля 
и примерить на себя роль инспекто-
ра Госавтоинспекции. 

В завершение третьего стажиро-
вочного дня начальник отделения по 
борьбе с противоправным использо-
ванием информационно-коммуни-
кационных технологий региональ-
ного Управления МВД России майор 
полиции Дмитрий Родионов погово-
рил со студентами о профилактике 
дистанционного мошенничества и 
способах вовлечения молодёжи в 
преступную деятельность.  

Также участники акции получи-
ли уникальный практический опыт: 

они выезжали с сотрудниками Гос- 
автоинспекции на место дорожно-
транспортного происшествия, уча- 
ствовали в профилактическом рей-
де с патрульно-постовой службой и 
совместно с участковыми уполномо-
ченными полиции изучали процесс 
составления объяснений от имени 
условного правонарушителя.

Кроме того, стражи порядка про-
вели для ребят мастер-класс по сам-
бо, в ходе которого «десантники» уз-
нали, что приёмы борьбы являются 
составной частью самообороны и 
физической подготовки каждого со-
трудника полиции.

вЗаиМодействие, 
Которое Меняет 

Участники «Студенческого де-
санта» отметили, что данная акция 
помогла им лучше понять важность 
и сложность работы сотрудников 
полиции.

– Мне было очень интересно по- 
смотреть, как сотрудники полиции 
взаимодействуют в реальных усло-
виях. Это вдохновляет и помогает 
лучше понять важность их работы. 
Думаю, я всерьёз задумаюсь о карье- 
ре в правоохранительных органах, –  
поделилась впечатлениями студен-
тка 4-го курса Нарьян-Марского со-
циально-гуманитарного колледжа 
имени И. П. Выучейского Людмила 
Мещерякова.

В завершение акции заместитель 
начальника УМВД России по Ненец-
кому автономному округу полковник 
внутренней службы Сергей Сахаров 
поздравил студентов с Днём россий-
ского студенчества и вручил ребя-
там почётные грамоты и памятные 
сувениры, пожелав им успехов в 
учебе и профессиональном выборе.

УМВД России по Ненецкому ав-
тономному округу выражает благо-
дарность всем участникам за прояв-
ленный интерес и готовность к из- 
учению специфики работы органов 
внутренних дел.


